

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

PRECIOS.
MADRID: Mes 6 rs.
PROVINCIAS: Trimestre 21
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: Id. 60
NOTICIAS Y COMUNICADOS.
Se insertan, todos a precios convencionales

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.
OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES.
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe.
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 487 POR LA MAÑANA. AÑO XIII MADRID, LUNES 2 DE ENERO DE 1860. TIRADA DE 21.200 EJEMPLARES.

ADVERTENCIA.

Ayer no se ha publicado LA CORRESPONDENCIA, para poder establecer el servicio de la Administración extraordinariamente complicado por el repentinamente aumento de suscripciones que, después de hecha la renovación mas numerosa del año, hace subir nuestra tirada diaria a 21.200 ejemplares.

Desde hoy se imprime LA CORRESPONDENCIA en caracteres nuevos y procuraremos mejorar la calidad del papel, cuyo surtido no abunda, como el público sabe perfectamente por las quejas de todos los diarios.

Profundamente agradecidos al favor de que es objeto nuestra publicación, haremos incansables esfuerzos para continuar mereciéndole y siendo nuestra atención preferente la de adquirir las mejores, mas auténticas y mas anticipadas noticias, podemos asegurar que para el año que empieza, tenemos adoptadas eficaces disposiciones para que tanto de la guerra, como de las provincias y del extranjero, nuestras comunicaciones sean tan rápidas como frecuentes.

BOLETIN DE LA GUERRA.

NOTICIAS DE LA PRIMERA EDICION.

La Gaceta publica el parte detallado de la acción del 20, que es como sigue:

Ejército de Africa.—Estado Mayor general.—Excmo. Sr.: A las doce del día de ayer recibí un parte del general Gasset, comandante en jefe en término del primer cuerpo de ejército, avisándome que se acercaba a los reducidos de Isabel II y Rey Francisco, gran muchedumbre de moros en ademan de ataque, cuyo aviso acababa de corroborar el vigía del Hacho, anunciando la aproximación de 7 a 8,000 enemigos, sobre la derecha de nuestras posiciones.

Acto continuo me trasladé a la inmediación del primero de dichos fuertes, llegando en el momento en que se cruzaban los primeros disparos de ambas partes. Ocupaban los reducidos, así para guarnecerlos como para continuar los trabajos de fortificación, los batallones de Borbon, Mérida, Talavera y Fijo de Ceuta, que componen la primera brigada de la division, al mando de su jefe el brigadier Sandoval, y el batallón de Chielana, dependiente del segundo cuerpo. El general Gasset había subido también con anticipación desde el Serrallo con la segunda brigada y una compañía de Artillería de montaña, situando la brigada de vanguardia en el boquete de Anghera. El enemigo, en fuerzas considerables, había ido ocupando sucesivamente, y al abrigo de los bosques que la cubren, las pendientes de ambos reducidos, en el orden abierto, y de diseminación que tiene de costumbre; pero cargando el grueso de sus fuerzas hacia nuestra derecha.

Dejando para cuando las circunstancias me lo aconsejaban, el emprender contra el movimiento ofensivo, me propuse cañonearlo con 12 piezas de montaña y ocho de Artillería montada, situadas convenientemente en batería. El efecto de la metralla y granadas arrojadas a los bosques fue tan instantáneo como decisivo; el enemigo, sobrecogido de espanto, se retiró precipitadamente, seguido hasta el fondo del barranco por el batallón cazadores de Mérida y los carabineros de infantería de mi escolta, mientras el general Gasset, a la cabeza del de Barbastro, y llevando en reserva al de las Navas, se lanzaba a la bayoneta al aire de ataque de las bandas de estos cuerpos, y al entusiasta grito de Viva la Reina, sobre el grueso de las fuerzas contrarias que se habían aproximado a la derecha del reducido, llevándolo en vergonzosa y precipitada fuga hasta mas allá de las últimas posiciones que por aquella parte dominan el valle.

Desde ellas siguió replegándose hacia el riesgo que es siempre su último asilo de defensa; pero los certeros disparos de cuatro piezas de montaña, servidas al descubierta y en una posición muy avanzada, le hicieron también abandonar aquel refugio, bajando a parapetarse entre el dédalo de piedras y maleza que lo cerca, y continuando desde ellas un fuego inofensivo para nuestros soldados.

Mientras esto acontecía en la derecha, un cuerpo enemigo de 1,000 caballos y 2,000 infantes se corria por los bosques, presentándose en tropel al frente de las posiciones ocupadas por el tercer cuerpo de ejército que apoyaba sobre el mar nuestra extrema izquierda, a la cual me trasladé terminado el combate del opuesto lado.

El teniente general Rios, jefe de este cuerpo, había hecho avanzar en seguida la

segunda division del mismo en dos columnas sobre los flancos del campamento atrincherado de la primera, y dispuse que el batallón de Baza, el de Segorbe y el regimiento de Zamora de esta última, avanzaran al propio tiempo sobre las posiciones reconocidas de antemano, trabándose en seguida el combate por ambas partes; pero el fuego de las cuatro piezas de montaña anejas al quinto regimiento de a pie, contuvo bien pronto con sus bien dirigidas granadas el avance de los moros, causando en sus grupos visibles estragos. En halde probó entonces lo cañallera marroquí amenazar la extrema izquierda, pues además de las dificultades naturales que oponia el terreno, retrocedió en completa dispersion acosada por dos batallones de la segunda division, y alcanzada por los proyectiles de dos piezas de la citada batería que hice trasladar a este costado.

Desde entonces el enemigo se limitó a sostener un inofensivo tiro desde los distantes bosques en que se había refugiado.

Eran ya las cuatro de la tarde cuando dispuse la retirada progresiva a sus campamentos de las tropas que habían tomado parte en el combate. La del tercer cuerpo se verificó sin accidente alguno: para proteger la del primero, y escarmantar al enemigo si trataba de ostigar en este movimiento, nuestras tropas, colocó el general Gasset en emboscada en el descenso de la altura del Renegado el batallón cazadores de Simancas, teniendo preparado uno del Rey para apoyarlo.

Mientras tanto retrocedían en buen orden hacia el reducido la artillería avanzada y los batallones que la apoyaban, seguidos bien pronto por el enemigo, que acudia a la carrera a hostilizarlos; pero sorprendido por la aparición repentina del de Simancas, huyó de nuevo hacia sus guaridas, perdiendo en su fuga hombres, armas y pertrechos, pérdida que fuera mucho mayor, si no haber sido prevenido a tiempo de la celada dispuesta por algunos moros exploradores.

Nuestra pérdida en esta jornada, de tan felices resultados, ha consistido en un jefe contuso, 3 oficiales y 75 individuos de tropa heridos; 9 oficiales y 31 individuos de tropa contusos, y 6 individuos de tropa muertos. El enemigo sufrió numerosas bajas en toda su línea, las cuales ascenderán a 500 ó 600 hombres, aunque en sus ataques no ha manifestado el ardor de otros combates.

Las tropas han demostrado una vez más la proverbial bizarría que las distingue: jefes, oficiales y soldados han competido en valeroso denuedo, hábilmente dirigidos por los jefes de los cuerpos de ejército y por los de las divisiones y brigadas, dejándose completamente satisfecho de su conducta, y haciéndose acreedores a que V. E. así lo signifique a S. M. al darle conocimiento del resultado de esta jornada.

Dios guarde a V. E. muchos años. Cuartel general del Campamento frente a Ceuta, 22 de diciembre de 1859.—Leopoldo O'Donnell.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

Por real orden de 26 del actual han sido destinados a la division que al mando del mariscal de campo D. Diego de los Rios debe organizarse en Andalucía, el comisario de primera clase D. José de Lomas y Lorente, los oficiales segundos D. Antonio de Prat y D. Pedro Fernández Escudero, y el tercero D. Ramon Fernández Munnilla.

Por otra de id., se ha conferido el destino de comandante del tren de sitio del ejército de Africa, al teniente coronel primer jefe del escuadrón de artillería de remonta D. Miguel Angulo y Agustí, en reemplazo del de igual clase D. Manuel Pereira y Abascal, que ha sido nombrado primer jefe del tercer regimiento montado que se halla en campaña.

Ha sido agraciado con el grado de subteniente militar, el comisario de guerra de primera clase, D. Manuel Justiniani y Carnovali, perteneciente al ejército de Africa, por la acción del 30 de noviembre, ocurrida sobre las posiciones avanzadas hacia Anghera y Bebaús.

Entre los oficiales que últimamente y con arreglo a la ley acaban de ascender en el ejército expedicionario, figuran el teniente D. José Rojas a capitán; el subteniente don Matías Ruiz a teniente, y el sargento D. Jesús Martínez Arias a subteniente. Además han obtenido el grado de comandante, los tenientes D. Félix Diaz Perez y D. Baltasar Hidalgo.

El ejército de Africa celebró la Nochebuena con dos raciones extraordinarias de vino, premio concedido también a la division Ros, por el resultado del combate del 22.

Entre las justas recompensas que en uso de las altas facultades que por real decreto de 6 de noviembre confirió S. M. al general en jefe del ejército de Africa ha concedido este, atendiendo a los méritos contraídos en la acción del 12 del actual, hay el empleo de comandante al capitán herido D. Juan Coig y Keiser; la cruz de San Fernando al teniente don Pedro Manzano; el grado de coronel; al teniente coronel D. Agustín Pita; el empleo de primer comandante al segundo D. Carlos Delandre; la cruz de San Fernando al subteniente D. Enrique Useletí; la cruz de San Fernando al teniente D. Raimundo Perez Villamil; al coronel D. Antonio Pasaron la encomienda de Carlos III; al teniente D. José Cruz el grado de capitán; al capitán D. Babil Orbaiz el empleo de comandante; al teniente D. Saturnino Idorte el grado de capitán; al coronel don Francisco Canaleta la encomienda de Carlos III; al teniente coronel D. José Salazar el empleo de coronel; al teniente D. Enrique Escaradriv el grado de capitán; al idem don José Lucemansa idem; al teniente D. Juan Moran grado de capitán, y al capitán D. Félix Gonzalez grado de comandante.

Del 7 al 8 comenzaron definitivamente a salir para Africa los tercios vascos. El general Latorre, que ha tenido el sentimiento de no encontrar carabinas minié en Bélgica, espera proporcionárselas por otro conducto.

El Gibraltar Chronicle del 24 dice lo siguiente:

Damos a continuación el extracto de una carta particular, escrita en el campamento de Ceuta:

19 de diciembre.—Nada nuevo ocurre aquí excepto una horrible tormenta de lluvia y viento: la lluvia ha durado desde las doce de anteyer hasta las seis de esta mañana, y el huracán desde anoche a las nueve hasta esta mañana, si bien no ha cesado aun completamente. Las tiendas están empapadas y muchas derribadas por el viento. El campamento presenta un aspecto terrible y el frio es cada día mas intenso. No ha habido otro encuentro desde mi última. Se prosigue el camino hacia Tetuan, y hay pocas probabilidades de verificarse ningun movimiento hasta su conclusión que se verificará a fines del mes. Guardarse de rumores falsos y de las paparruchas de los moros.

21 de diciembre.—La precedente llegó tarde al correo. Escaramuzas ayer tarde en toda la estension de la línea: la infantería disparaba a mucha distancia: la artillería obró en mayor escala. Hemos tenido 15 heridos.

22 de diciembre.—El general Prim marcha a Castillejos (Fuedak) a tomar posiciones y aun se dice que permanecerá allí. Esto parece una avanzada. Castillejos está compuesto de dos edificios blancos y pequeños muy separados, bastante fuera de nuestras líneas.

El almirante español que manda la escuadra surta en Algeciras, visitó oficialmente al almirante Desfosés de la escuadra francesa y al almirante Fanshane en nuestra bahía. El almirante español fue recibido con los saludos de costumbre, a que correspondió el navío de línea Isabel II.

Ya está averiguado de un modo oficial que el primer soldado que sacrificó su vida en Africa en defensa de la santa causa que a aquel país ha llevado nuestro ejército, fue el soldado Pablo Riazuelo y Baza, de la compañía cazadores del segundo batallón del regimiento de Granada, natural de Laguarda, provincia de Huesca, hijo de Pablo y de Teresa.

Su coronel el Sr. Trillo dice hablando de este soldado:—Riazuelo ha sido el primer muerto que ha tenido el ejército en esta lucha, y sucumbió a cuatro pasos del enemigo atacando a la bayoneta. Era muy buen soldado, muy querido de sus compañeros y sus jefes, y en general ha sido llorado por todo el regimiento.

Los padres de Pablo Riazuelo van a ser pensionados por su provincia.

El regimiento de Zaragoza está en Puerto-Real. Un batallón y medio de Iberia ha debido embarcarse en Cádiz para Algeciras.

En Alaya han sido entregados ya 535 mozos del contingente.

Otros doscientos confinados de Alicante ó Valencia, deben ser trasladados al presidio de Ceuta.

Trece heridos llevó a Málaga el 30 El Provençe, entre ellos al teniente de Talavera don Juan Otal.

El general en jefe, en nombre del ejército, ha dado por el telégrafo las mas respetuosas gracias a S. M. por los 10,000 duros señalados para los heridos.

Se han recibido en Cádiz, procedentes de Inglaterra, grandes remesas de heno prensado para suplir a la paja, cajas de galleta, tocino y latas de carne en conserva. El buque conductor es el Tonning.

El viernes salió de la Coruña con destino a Cádiz, el San Antonio, con 22 oficiales, y 179 individuos de tropa, voluntarios.

SEGUNDA EDICION.

El moro confidente de la fortaleza del Peñón llegó el día 6 a la plaza, asegurando que dias anteriores había llegado el lancheon de la de Alhucemas a la playa del campo de los moros de Benauguar, a causa de que habiendo recalcado un temporal de Nordeste, arrolló el mar la cadena con que estaba amarrado: también espuso, que había sabido por moros de aquel campo, de donde es natural su mujer, que uno llamado Jamete, muy conocido en aquella plaza y en el Peñón, y que posee con alguna perfección el idioma español, estaba en trato con aquellos indígenas para hacerse del lancheon; pero que no sabia si era por recomendación de los cristianos. El día 14 llegó al Peñón, procedente de Alhucemas, una lancha particular en comisión del servicio, y por su tripulación se confirmó la noticia de la pérdida del lancheon de aquella plaza, que tuvo lugar la madrugada del 24 de noviembre. Por mas parlamentos que la plaza puso a los árabes y ofrecimientos de dinero por el gobernador Sr. Lara, todo ha sido infructuoso, pues no han querido devolverlo no obstante lo mal parado que llegó al campo. Este incidente tenia en el mayor conflicto a la población, porque los moros luego que conocieron era el lancheon de auxilio y el que tantas veces se ha batido con ellos, han preparado sus cábaras en una ensenada denominada Calabonita, para salir a los buques que tengan la desgracia de presentarse en aquella bahía, los que irremisiblemente serán presa si el viento fuere flojo ó careciesen de armas, como sucede a todo mercante. El corresponsal que da esta noticia al Correo de Andalucía añade que en Alhucemas estaban muy mal de pagos los empleados por no poder conducir los caudales, los buques-correos, porque esta conducción está determinada exclusivamente a los faluchos Espartano y Catalan; cuando estos se hallan en comisiones especiales del servicio en otros puntos, van los primeros y se tiene la desgracia de que a pesar de estar ya devengadas una ó mas mensualidades, se quedan en Málaga hasta el regreso de los faluchos.

Acerca del apresamiento de un bergantín inglés con bayonetas y otros efectos por los buques de la escuadra de bloqueo en las aguas de Tánger, cuyo hecho tenemos ya indicado a nuestros lectores, nos escribe nuestro corresponsal de Cádiz algunos pormenores.

Cruzando el vapor Piles ante la costa marroquí del Atlántico, divisó un bergantín goleta con bandera inglesa, de porte de 170 a 180 toneladas, que había traspasado la línea del bloqueo. Dióle caza y largóle un cañonazo sin bala, de aviso para que le esperara. El bergantín no hizo caso y siguió su rumbo, siempre tras de él el Piles. Mas una goleta de hélice de las del bloqueo oyó la detonación y hubo de cogerle mas cerca y le largó un cañonazo con bala que hubo de andar muy cerca del bergantín, que a esta insinuación, y temiendo que lo echaran a pique, se paró poniéndose al par. En seguida llegó el Piles por quien fue abordado; reconocido el barco, resultó traer de cargo 14,000 bayonetas y 20,000 latas de conserva. Exhibidos los papeles por el capitán, resultó, que estos indicaban que el cargo era para Italia y aunque el capitán se disculpó con que nada sabia del bloqueo, habiendo sido encontrado dentro del tiro de cañon de la costa, y dentro de la línea de bloqueo, fue conducido por el Piles a Algeciras donde se han desembarcado las bayonetas y latas. Las primeras no sirven para nuestros fusiles ni carabinas,

pues solo son a propósito para las espingardas; pero como las segundas vendrán muy bien a nuestros bravos, se disponia el comandante general del campo a enviarlas al general en jefe. El buque apresado está en la bahía de Algeciras, sin duda en espectacion del resultado del expediente de captura en que no se duda será declarado buena presa. No se da importancia a la bandera, pues los tales ingleses son mas mercaderes que políticos, y por una ganancia de algunas libras serán capaces de vender armas hasta a sus enemigos.

Tenemos noticias muy interesantes del Peñón de la Gomera que alcanzan al 22 del pasado:

«El día 6, dice una carta de aquella plaza, llegaron a esta algunos moros, los cuales han satisfecho nuestra curiosidad respecto a los grupos que se habían presentado en las Torres de Alcalá. Han asegurado que dicha reunion tuvo por objeto esperar una sorpresa que querian realizar los de la kabila de Tufú con los de Benibufra con quien hace algun tiempo tienen una encarnizada guerra y a la que habían robado 43 vacas; pero como quiera que en aquellos dias pasaron moros de tránsito procedentes de los partidos neutrales de Poniente, observaron los preparativos de los de las Torres, y cuando llegaron por Tufú, significaron a estos lo que habían observado, y no tuvo efecto la proyectada incursion, por cuya razon se retiraron. El 11 al amanecer se divisaron una fragata y un bergantín con rumbo para Poniente, y habiendo recalcado viento al Este, continuaron su direccion, siguiendo el segundo las aguas del primero, perdiéndose de la vista de la plaza a las tres y media. El día 12 volvió el confidente con la noticia de que, en el soco, feria que se celebró el día anterior, el cherif de los partidos limitrofes a esta fortaleza Sidi-Brageru, (en otros tiempos amigo de los cristianos) que reside en la Alcazaba, distante de ella tres leguas, hizo patente a las kabilas de Bocoja, Tufú, Beniatal, Taguidd, Asgar, Tausá, y otras varias de este campo, en sermón público y encima de una piedra de alguna altura, un manifiesto del nuevo emperador de Marruecos, enviado el día 10 por un santon de conocido prestigio que se hallaba en Fez, en cuyo pliego se ordenaba marchasen todos los que pudieran a tomar parte en la guerra contra los cristianos: segun afirma el moro confidente y otros de Bocoja, les decía su Sultan, que la bandera del Profeta se hallaba ultrajada por aquellos, y que, si no obedecian el precepto que les imponia, serian quemadas sus casas al terminar la guerra, y que tanto ellos como sus familias, vivirían errantes. El partido de Bocoja fue el primero que se negó abiertamente a asentir al mandato del rey, prestando no tener que comer, y que sus hijos perecerian. Cuentan dicho confidente, que al observar el santon portador del papel, semejante negativa, los maldijo a ellos y sus hijos, apostrofándolos supersticiosamente.

«Fanáticos por su origen los islamistas, y poseídos todos los pertenecientes a las demás kabilas de un terror profundo por consecuencia de las maldiciones del santon, le demostraron seguidamente, que para hacerle ver tanto a él como al cherif predicador, que ellos eran hijos de Mahoma y antipodas de los cristianos, se prestaban voluntariamente a hostilizar con encarnizamiento esta plaza, y visto esto por el mandon religioso, les ofreció en nombre del Emperador dos reales diarios mientras permanecieran en fuego y la pólvora necesaria al efecto, con la condicion de que si vieren algun vapor ó otro buque inglés entrar en este puerto, fuesen estos esceptuados de toda hostilidad. En tal estado esperamos todos los moradores de este recinto la presentacion en la frontera de estos idiotas que aunque no dejarán de molestar la población con sus espingardas, llevarán como siempre el escarmiento y la desesperacion a sus miserables cabañas, si nuestra artillería como creemos es feliz en sus disparos.»

Tenemos detalles de la acción del 25 del pasado. Ya desde el día anterior, nuestras tropas esperaban el ataque, pues es sabida la costumbre de los moros de hostilizar a los cristianos en los dias en que celebran sus principales festividades. En efecto, a las siete de la mañana el enemigo reforzado con nuevos combatientes, se presentó en crecido número de infantería y caballería atacando las avanzadas del tercer cuerpo atrincherado perfectamente, hacia la parte del Sur, sobre las alturas que miran a la playa. Se empen-

dió el fuego que llegó a ser muy intenso por parte de los batallones de Barcelona, Asturias, Llerena, Reina, Segorbe y Albuera. Poseionado el enemigo de una altura frente a las trincheras de madera de dicho campamento, el general Ros de Olano mandó que el batallón de Barcelona lo desalojara de aquella posición a la bayoneta, lo que fue ejecutado con tal denuedo, que al momento fue abandonada aquella, no sin causar mucha pérdida a los marroquíes. Este valiente batallón de cazadores sostuvo un nutrido fuego; pero contando diez de sus individuos fuera de combate. Hubo un momento en que cortado un pelotón de moros y viéndose hostigados por las bayonetas de nuestros bravos soldados, algunos de aquellos buscaron su huida, arrojándose al mar desde una barranca de la playa. En vano buscaron su salvación, pues perecieron en seguida a manos de los nuestros, que los perseguían. Dos horas después, el fuego del enemigo, aunque poco intenso, se corría hacia el Norte; pero apagado por los disparos de los reductos, quedó circunscrito a la línea del Sur.

Durante la acción, en la que Ros de Olano mostró su acierto al adoptar medidas muy convenientes para defender las posiciones, dos de nuestros vapores de guerra y dos lanchas cañoneras, lanzaban sus proyectiles sobre la cañada que hay detrás de dicho campamento. La artillería rodada hizo repetidos disparos, colocando sus granadas en el centro de las masas, que se diseminaban ante los estragos de aquellas.

Un furioso vendaval azotaba los rostros de nuestros soldados. A las doce del día la acción había terminado. Las pérdidas sufridas por los marroquíes han sido considerables, habiéndose hallado sobre el campo de batalla muchos muertos, y cogido treinta espingardas y no pocas gúrnias. La de nuestras tropas consistió en cuarenta y tantos heridos y ocho muertos, entre los primeros el comandante de la Albuera de un balazo en la frente; un capitán de Zamora atravesado su pecho de otro balazo y dos oficiales del mismo cuerpo.

El día 22 se vio en el campamento un moro acompañado por un oficial del cuerpo de Estado Mayor. Se ignoraba si era un intérprete de Ceuta o un parlamentario. Vestía con lujo, al gusto oriental, y llevaba pantalón encarnado a la mameluco con franja de oro en el costado, chaleco ó almete azul bordado de plata y oro; chaquetilla de grana cuajada de adornos de galón de oro; cinturón de seda carmesí del que pendía un precioso alfange; turbante de seda de colores y oro y un finísimo jaique blanco.

El coronel de infantería de Marina, D. José Guzmán, ha sido nombrado comandante de la media brigada de dicha arma, compuesta del cuarto y sexto batallón que deben pasar a África muy en breve, según nuestros informes.

Parece que S. M. la Reina se ha dignado indultar a la viuda del teniente Carbó, muerto en la gloriosa acción del 25 del pasado, por haberse casado sin su Real permiso, concediéndola la viudedad de capitán, y 640 reales además, de su bolsillo particular, para los lutos.

Rasgos de esta clase no necesitan encomiarse.

Se acaban de poner sobre las armas los provinciales de Córdoba, Gerona, Albacete, Huesca, Jaén, Ciudad-Rodrigo, Plasencia y Monterey.

Ha muerto en el campamento el Sr. Butler, primer intérprete de cuartel general con la consideración de comandante. Su muerte ha sido efecto de una disentería. Este joven, hermano del jefe de una acreditada y opulenta casa de comercio de Cádiz, era hijo de un antiguo coronel español en Tánger. Allí había nacido y allí se había criado. Conocía perfectamente el idioma, las costumbres y la topografía del país. Al estallar la guerra, emigró de aquella plaza donde residía, presentándose al general O'Donnell a ofrecerle sus servicios, que fueron desde luego aceptados, siendo nombrado primer intérprete. Por todas estas circunstancias su pérdida ha sido muy sentida.

Tenemos curiosos pormenores de la acción del 25, por la siguiente carta que nos digen del campamento con fecha 26:

«Ayer atacaron los moros nuestra izquierda a cosa de las siete y media de la mañana, en la persuasión de encontrar borrachos a nuestros soldados con motivo de la festividad de Noche-buena. Al momento fueron recibidos por la línea de trincheras, interin formaban las tropas del cuerpo de ejército Ros de Olano. Calculo el número de moros en 2,300 infantes y 200 caballos, mas unas reservas que ascenderían a 4,000 en todo. A poco rato empezó nuestra línea de guerrillas a avanzar, y por último, los cargaron por el centro con tal denuedo, que quedó envuelta su izquierda. Muchos de-

bieron ser prisioneros, si negándose a entregarse no los hubieran acabado nuestros soldados. Un grupo de moros creyó escapar lanzándose al mar, pero nuestros cazadores allí se metieron y los despacharon. Un soldado vió morir en esos momentos a un paisano y compañero suyo, se arrojó al agua, y no quedó satisfecho hasta que alcanzó a un moro y le cosió con la bayoneta. Mientras esto sucedía, llegó nuestra artillería rayada, y rompió el fuego con tal acierto, que las dos primeras granadas las puso en medio de la reserva mora.

«Esta se arremolina, la tercera granada los sacó de dudas y echaron a correr; otras cuatro granadas los acompañó en su fuga, y desde ese momento se pronunciaron en la derrota mas marcada que han sufrido. A las tres de la tarde no se veía un moro a quien disparar. Su pérdida debe ser grande, como que en un solo barranco había mas de 30 muertos acinados. Los nuestros, según unos, 30 bajas y según otros 50; pero la mayor parte levés.

«Como tesis general diré: que los moros, siempre valientes, han perdido mucha de su bravura, que al principio era feroz; en una acción como la de ayer, hubiéramos tenido al principio de 500 a 600 bajas: creo que sus buenos tiradores van muriendo. Por el contrario, nuestros soldados se creen y han aprendido a cubrirse en el orden abierto. Dicen que pronto marearemos sobre Tetuan y lo deseamos mucho. Hay gran confianza en el general O'Donnell.»

La Gaceta publica el siguiente despacho teleográfico:

«El capitán general y en jefe del ejército de África, desde el campamento de las alturas del Serrallo, en despacho teleográfico del día 31, dice al ministerio de la Guerra lo siguiente:

«Nuestras pérdidas en la acción de ayer han consistido en el subteniente del regimiento de la Albuera D. Nicolás Pérez Marzón, herido levemente, y 17 individuos tambien heridos de la clase de tropa, la mayor parte levés.»

El día 28 llegó a Cádiz, con destino a la división que organiza el general Ríos, un batallón del regimiento de África con el teniente coronel, la música y bandera.

El tren de batir embarcado en Cádiz va completo de todo; piezas, montajes, proyectiles de todas clases, bombas de luz y cuanto puede ser necesario ó conveniente. Tambien le acompaña la competente dotación de artilleros y algunos oficiales de ingenieros, entre ellos el capitán D. Juan Quiroga y Espinosa, ventajosamente conocido por sus artículos sobre la guerra de Crimea.

El provincial de Pamplona que se encuentra en aquella capital, maneja el arma como la tropa mas veterana. La brillante oficialidad de dicho cuerpo tuvo el día 26 una comida extraordinaria, con cuyo motivo manifestó el entusiasmo patriótico de que se halla poseída, con calorosos brindis a S. M. la Reina, a la patria y a las glorias de sus compañeros de armas que combaten en África. Sentimos que la falta de espacio y de costumbre de publicar esta clase de escritos, no nos permitía insertar una composición poética que con tal motivo improvisó uno de los oficiales del citado cuerpo.

El periódico francés *La Illustration* tiene en el campamento un cronista y un dibujante.

Dice una carta del campamento que desde el 25 de noviembre se echaba de menos en las filas un cabo, al cual creían muerto y es traviado en los bosques. Parece que perdido, fue cogido por algunos moros, los que no le quitaron la vida, porque los persuadió de que podría manifestarles la manera de tomar los reductos, a los que pintaba con poca artillería. El día 23 del pasado se presentó explicando así su ausencia.

Dice la *Gaceta Militar* que se vuelve a hablar de nuevas reclamaciones del gobierno iuglés respecto a los préstamos del tiempo de la guerra civil española, y aun se dice que ahora se reclama mayor suma. Podemos asegurar que carecen de exactitud estos rumores.

El malogrado joven D. Eduardo Butler, de cuya muerte damos cuenta en otro lugar, dirigió a su familia con fecha 19 desde el cuartel general, la siguiente carta:

«Querido hermano: Nada sé de tí y te escribo poco menos que a caballo.

«El día 17 entró en fuego nuestro buen amigo el general Ros de Olano, que se ha portado como un valiente. No bien oí los tiros, corrí a su lado, y no pudo disimular su contento a mi presencia. Tres veces me mandó retirar del fuego, que en verdad era bien serio, pues oíamos las balas en todos tonos y direcciones.

«Te aseguro que son asombrosas la serenidad y disposición de este bizarro general.

«La tropa, muy contenta, belicosa y en buen sentido: el general O'Donnell es siempre el hombre de los momentos supremos. Impávido en el combate y previsivo en las medidas, goza, y con justicia, de la entera confianza del ejército.

«Verdad es que, fuera de la liza, el general se convierte en padre del soldado. Cuando no está en acción, se le encuentra en los hospitales de heridos y coléricos, consolando a unos y socorriendo a otros. Si alguna parte de la prensa pudiera prescindir por momentos de las pasiones políticas, debería proclamarle a una voz héroe de la patria.

«No tengo tiempo mas que para encarecerle des mis entrañables afectos a esa querida familia y ofrecerle hasta la muerte tu amante hermano.—Eduardo.»

Otro viaje ha hecho ayer el *Provençe* de Málaga a Ceuta en 80 acémilas, practicas, tres oficiales y 87 voluntarios.

Signen estrayéndose efectos del *Cénova*. Son ya 14 los cañones recogidos.

Ayer se cantó en Barcelona un solemne *Tedeum* con celebridad del alumbramiento de S. M., con asistencia de todas las autoridades y de un numeroso concurso.

Ha sido robada la administración de estancadas de Guadix. El robo ha sido con fractura y consiste en 4,000 duros.

«Cuatro compañías del provincial de Burgos que guarnecen a Santoña, pasan a Vitoria. El provincial de Soria que está en Burgos marcha a Pamplona.

El tercer cuerpo de ejército se desquita de haber pisado mas tarde que los otros el campamento africano. Apenas pasa día sin que un nuevo y glorioso hecho de armas venga a poner de manifiesto el valor de sus soldados, y la inteligencia con que los guía en el combate, el general Ros de Olano; bajo cuyo mando pelean llenos de confianza y entusiasmo todos sus subordinados. La acción del 23 fue un completo descalabro para la morisma, que huyó aterrada ante el poderoso empuje de nuestras tropas.

Uno de nuestros corresponsales nos escribe desde el camino de Tetuan, dándonos extensos detalles de la acción del 25; pero baste decir, que todos los cuerpos han rivalizado en valor y pericia. Los cazadores de Ciudad-Rodrigo y Baza, el regimiento de Zamora, y todos, en fin, bajo la acertada dirección del general Ros, que ha comprendido perfectamente la clase de guerra que tiene que sostener, se han hecho desde luego acreedores al reconocimiento de su país.

Las tropas se hallaban ya el día 6 racionadas para seis días, y todo hacia creer que se preparaba una expedición decisiva contra Tetuan. Del general Turon nos hacen los mayores elogios, así como del coronel de cazadores, Sr. Ulibarri, del brigadier Cervino y Morgrovio, y del coronel de Albuera, señor Alaminós. Aleccionadas las tropas con los primeros encuentros sobre el carácter de la guerra que sostenemos, hoy se batan de modo, que causando grande estrago al enemigo, apenas hay bajas en nuestro ejército.

En el cuerpo de *turcos* que formó parte del ejército francés en Crimea ó Italia y que tan merecida fama alcanzó, había cien españoles. Júzguese cómo se portarian nuestros compatriotas; sabiendo que se lamentó quedaron cuatro de ellos. Tres de estos cuatro se encuentran aun heridos en los hospitales, y el cuarto se ha presentado a uno de nuestros agentes consulares en la Argelia, ofreciéndole un yatagan y esponiéndole sus deseos de ir a matar moros a la sombra de la bandera de su patria; lo que prueba que el hábito no hace el monge. Los franceses obligan a los que se alistan en el regimiento de *turcos*, en el caso de no ser árabes a tomar nombre de tales, a usar el traje árabe y hasta a tomar, degámoste así, cart ade naturaleza en una tribu. En virtud de estas prescripciones el *turco* a que nos referimos adoptó el nombre de Ali-Ben-Orte y la Kabila de Benisasen. Llamándose así ha servido en las guerras de Crimea ó Italia y llamándose Mariano Claro Osuna, había servido a su patria en los regimientos de Córdoba y Guadalajara.

El colegio de abogados de Guadalajara ha acordado poner a disposición del señor gobernador civil de la provincia, la cantidad de 1,000 reales para premiar al soldado que mas se distinga en la guerra de África después del p emiado por aquel ayuntamiento. Todas las clases de la sociedad salen al amparo de un ejército que pelea por una causa tan justa y tan popular en España.

Un amigo de Gibraltar nos escribe aburrido, porque dice que allí no hay mas que moros y judíos.

Uno de estos Isaac Sidsu, hermano de nuestro intérprete en Tánger, ha dado pocos días ha una comida a varios marroquíes, en celebridad de un ilusorio triunfo de los mo-

ros. Esta familia Sidsu es bastante mala y es preciso que se sepa para que no puedan engañarnos en adelante.

«La prudencia con que camina el general en jefe, escribe este mismo amigo, nos sacará victoriosos de la indispensable guerra comenzada. Algunos espíritus impacientes no reflexionan lo que nuestro ejército adelantará en el conocimiento de la campaña que ha emprendido. Ejército no fogueado el nuestro, se ha ido acostumbrando a bair a enemigos desconocidos que atacan con un furor extraordinario y salvaje.

«Esta escuela práctica con jefes tan entendidos y tan bravos, hace que el soldado reciba con serenidad a las feroces hordas que espantan con sus ahullidos a los que no están ayezados. Personas de Gibraltar que mas se inclinan a los infieles que a nosotros, se deshacen en elogios del soldado español.»

Por lo originales en la forma y en el fondo, merecen reproducirse las siguientes líneas de una carta fechada el 21 en el campamento, que publica el *Correo de Andalucía*.

«El entusiasmo crece, todos deseamos entrar en Tetuan. Los moros van cobrando asco a nuestras armas. Hemos tenido dos días de lluvia y huracanes. Son las nueve y media y no vemos moros; no sabemos si habrá algo. ¡Ojalá! El fuego da fuego a nuestros valientes soldados. Sale el sol; el soldado lo viorea; las músicas entonan sus sonidos; aseguro a Vd. amigo mio, que es un cuadro hermoso el que estoy presenciando. Viva la guerra, clamán todos y como todos su amigo.»

A las madres que tienen hijos en la guerra y al sentirse a una mesa *confortable* lloran acordándose de sus hijos, les recomendamos para su consuelo las siguientes líneas de una carta fechada el 21 en el campamento:

«El ejército sigue aquí con las penalidades anexas a una campaña de esta especie; pero ¿qué importa, si el corazón rebosa de entusiasmo? Si las lluvias y temporales nos fatigan, en cambio cuándo el soldado se ha visto mejor tratado? Su ración es riquísima y abundante: pan vino, arroz, tocino, café, azúcar, galleta muy buena para el café, y algunos días carne: ayer le dieron a cada uno una lata inglesa de carne guisada, de seis libras, con caldo y manteca de Flandes, que está excelente, de modo que no tiene mas que pedir: han repartido además a cada plaza una faja muy buena, encarnada y tienen todo cuanto necesitan, así es que pelean con un entusiasmo que raya en delirio.»

En el vapor *Cid* llegaron desde Ceuta a Málaga el 29, 200 enfermos y 46 heridos, procedentes la mayor parte de éstos últimos, de la acción sostenida el 25 por las tropas del tercer cuerpo, al mando del general Ros de Olano.

Habian llegado al mismo puerto en la noche anterior, a bordo del vapor *El Duero*, además de los Sres. Pita y Callo, D. Fermín Jándenes, teniente del regimiento de Castilla.

Se están preparando en Málaga suscripciones voluntarias y funciones públicas, cuyo producto se empleará en costear una lujosa bandera para el batallón provincial de dicho nombre, que acaba de ser destinado al nuevo cuerpo de ejército que se forma en Algeciras.

Por órdenes recientes del gobierno, se reúnen en Málaga, el personal y el material necesario para habilitar cuatro buques-hospitales, que poniéndose en constante comunicación con el ejército, cuando este avance por la costa de Tetuan, servirán para recoger al punto, los heridos y los enfermos, y desembarazar de esta manera las divisiones de operaciones, de cuanto pueda entorpecer sus movimientos.

Un bergantín francés llamado *La marie* de la matrícula de Marsella, y procedente de Mazagan con un cargamento de lanas, ha naufragado el 19 en la costa de Berberia, junto a Arzila.

La tripulación y los pocos pasajeros que llevaba el citado buque, lograron todos, menos uno que se ahogó, llegar a tierra, en donde recibidos a balazos, hubieran sido impiamente asesinados, a no ser por la intercesión de un hebreo que venia a bordo y que poseyendo bien el idioma árabe, pudo hacer comprender a los moros, que se esponían a una terrible venganza de parte de la escuadra francesa, sino respetaban las vidas de los súbditos de aquella nación.

El recuerdo aun fresco del episodio del castillo de Tetuan, y el temor de ser espuestos a pagar con sus cabezas el nuevo conflicto que podría surgir entre los dos gobiernos, pudieron mas que la sed de pillaje y el odio al cristiano, así es que escapando milagrosamente por segunda vez los infelices naufragos en número de 15, a una muerte horrorosa, pudieron protegidos por una escolta, llegar a Tánger en donde los recogió el

24, el vapor de guerra *La monette*, perteneciente a la escuadra del almirante Roman Desfossés.

El batallón de Cantabria que llegó a Málaga el 27, en el vapor *Marsella*, ha salido el 28 en el mismo buque para Algeciras.

La nueva posición que ha tomado la división del general Prim, en el sitio llamado *Los Castillejos*, (en árabe *fuedak*), está a legua y media al frente del campamento de los demás cuerpos, en la extrema izquierda y constituye desde luego de parte de nuestro ejército un movimiento de avance, puesto que dicho punto ocupado sin oposición el día 22 está a mitad de camino de Ceuta a Tetuan.

Se ha dicho que nuestros soldados habían encontrado en el campo de batalla varios rosarios; los moros enán rosarios, cuyas cuentas en número de ciento, son según los recursos del dueño, de diferentes materiales; pero mas generalmente de raíz de boj ó de ébano. El moro creyente a penas suelta su rosario y no deja en todo el día de murmurar en voz monotoná la frase que constituye su principal oración.

Además de estos rezos, el moro tiene obligación de ir a la mezquita cinco veces al día, la primera a las dos de madrugada, la segunda al amanecer, la tercera al medio día, la cuarta a las cuatro de la tarde y la última a las siete; pero a pesar del entusiasmo que profesan por su religión, son pocos los que cumplen exactamente con estos deberes y por esto no suelen estar muy concurridas las mezquitas.

En estas no se encuentran imágenes ni adornos de ningún especie; pero hay gran número de lamparas en medio de las cuales se coloca el santón para pronunciar en alta voz los versículos del Corán, que los circunstantes repiten imitando la entonación y los gestos del que está oficiando. Como no se conocen en Marruecos las campanas, hay *mezzuines* ó sacerdotes encargados de señalar la hora de las oraciones, subiendo a la torre de la mezquita, y agitando un banderín colocado en la punta de un palo. Hecha esta señal se vuelve el mezzuin hacia el Sur donde se halla la Meca, y poniéndose los dedos en los oídos grita con toda la fuerza de sus pulmones; *Dios es Dios y Mahoma es su Profeta*, repitiendo despues estas palabras en las demas direcciones.

De esta manera sabe el público la division del tiempo, puesto que los pocos relojes que existen en el país, se hallan solamente en las principales mezquitas de las grandes poblaciones.

Las mezquitas subalternas, repiten la señal dada por la primera, y entonces acude cada uno a la que le merece la preferencia. Al entrar, todos se descalzan, besan la tierra y se lavan la boca, la nariz, las orejas y la planta de los pies, con cuya operación se figuran que están purificados y redimidos de sus pecados.

Durante el tiempo que permanecen en sus templos, sentados en unas esteras, no se atreven a toser ni escupir y no hablan con nadie no ser un caso de extrema necesidad.

No están admitidas las mujeres en las mezquitas para que su vista no cause distracciones ó sugiera ideas impuras. Tienen, pues, que hacer sus devociones en casa, aunque poco las vale, puesto que según la ley del profeta, no tienen entrada en el Paraíso.

En una correspondencia particular, dirigida desde el campamento del Otero, al periódico inglés *El Times*, el articulista, al consignar ciertas reflexiones sobre nuestras operaciones en África, dice entre otras cosas lo siguiente:

«En cuanto a la resistencia que se deba esperar del enemigo, cuando se le encuentre en masas numerosas y en combates de mayor importancia, difieren tanto las opiniones, que es casi imposible el poder formarse una opinion.»

«Hay en el ejército personas que han vivido largo tiempo en Marruecos, y otras se encuentran en Ceuta, que han tenido ocasiones de averiguar las cualidades militares de los moros. Sus opiniones, sin embargo, están lejos de concordar. Algunos suponen la caballería árabe muy formidable y otros sostienen que nunca tendrá el atrevimiento de acercarse a tropas europeas. Si llegamos al llano, sabremos pronto cual es el mas acertado de los dos pareceres. Si los gineces marroquíes son tan valientes como lo pretenden algunos, se necesitarán mucha firmeza en los cuadros y gran serenidad en los fuegos para resistir el empuje.»

«Esto dependerá mucho de los oficiales, y hasta ahora he oido elogiar mucho su conducta en las últimas acciones. Daba gusto, me decía el otro día un general, el verlos en todas partes a la cabeza de sus soldados marchando resueltamente al frente, guiándolos y siendo los primeros en lanzarse sobre los obstáculos tras de los cuales se abrigaba el enemigo.»

LA CORRESPONDENCIA.

El año 1859 pertenece ya á la historia. Ella le hará justicia. El período de orden político y admínistrativo que hemos atravesado, la regular y reposada marcha del gobierno constitucional, el desenvolvimiento de la desamortización, el arreglo de las cuestiones con Roma, y todo esto coronado por el glorioso comienzo de la campaña de Marruecos, constituyen un magnífico conjunto que el espíritu de partido pretenderá hoy oscurecer; pero que ocupará en la historia el honoroso lugar que le corresponde.

Diez y ocho meses de buen gobierno, diez y ocho meses de política expansiva y nacional, han creado en el país hábitos difíciles de desarraigar, y hecho imposible cierto género de administraciones. El ministerio del conde de Lucena dejará abiertas sendas de orden, de tolerancia y de verdadera libertad que todos los esfuerzos de la reacción serían impotentes para borrar.

Noticias ya un poco retrasadas que nos comunicó el telégrafo, dicen que el folleto del Papa y el Congreso continúa siendo objeto esclusivo de las conversaciones políticas en París. El Journal des Villes et des Campagnes ha recibido una advertencia por este motivo y el comisario de policía de la bolsa de París fue quien desmintió el 29 oficialmente los rumores de que el nuncio se hubiera marchado de París.

El Morning Post, asegura que el cardenal Antonelli en Roma y el nuncio en París han declarado que si el folleto fuera el programa imperial, Pío nono no envía representante al Congreso.

También se ha dicho en Londres que Rusia había protestado contra el famoso folleto por atacarse en él, el principio de la autoridad monárquica, y que se creía que si Roma no enviaba representante al Congreso, tampoco lo enviarán Austria y España (1) ni Nápoles.

El periódico neo-católico el Univers de París ha recibido ya dos amonestaciones del gobierno. A la tercera quedará suprimido el órgano de Mr. Vuillot. Por eso se muestra tan compungida la Esperanza.

El decreto declarado terminada la legislación de 1859, que lleva la fecha de 31 de diciembre debe publicarse en toda esta semana.

Como en nuestro sistema de publicación entra el tener al corriente á nuestros lectores de todo lo que se dice, reproducimos el siguiente párrafo de La España.

«Anoche circularon noticias de paz. Parece que por conducto de Inglaterra se han hecho proposiciones en este sentido, y que esta potencia nos garantiza la posesión del terreno ocupado y la indemnización de los gastos hechos, que la misma Inglaterra nos haría reservándose los 44 millones que últimamente nos ha exigido por deudas del tiempo de la guerra civil. Según nuestros informes, la proposición se comunicó al cuartel general, y de allí se ha contestado, que no puede admitirse proposición de paz hasta que Tetuan esté en poder de nuestras tropas. Como simplemente se trata de una noticia, la damos sin comentario ninguno.»

Podemos asegurar á La España que sus noticias son de todo punto equivocadas. Ni Inglaterra se ha hecho eco de proposición alguna, ni por consiguiente ha habido necesidad de consultar al general en jefe, ni este ha tenido que contestar cuando podría haber contestado.

Repetimos que la noticia de La España no tiene fundamento alguno.

Otra noticia de La España tan exacta como la anterior; á saber: que las reclamaciones pecuniarias del ministro de Inglaterra han salido estos días de los límites con que hasta ahora se habían encerrado. Las relaciones del ministro de Inglaterra en nuestro gobierno siguen siendo las mismas que eran sin alteración alguna: el expediente sobre los débitos de los fusiles, sigue su curso regular, y debe quedar resuelto de un momento á otro.

En cuanto á que los periódicos ministeriales creyeran caudamente que el gobierno de Inglaterra retiraba sus reclamaciones, La España no dice verdad por lo que se refiere á la correspondencia. Recibimos la noticia por el telégrafo y la dimos sin comentarios; al día siguiente haciéndonos cargo del hecho, añadimos, que el gobierno estaba dispuesto á no aceptar aplazamientos innecesarios.

De la buena fe de La España, esperamos que rectificará su error.

Se habla del próximo estreno en el teatro italiano de una joven cantatriz, discípula de

Duprez, llamada Mlle. Batud, de quien cuentan que Mme. Carvalho, que la conoce, ha dicho que es la primera cantatriz de la época. La Opera comica habia querido apoderarse de esta melodiosa silvia, ofreciéndola 30,000 francos para encerrarla en la jaula de Favard; pero M. Calzado ha sido mas diestro y generoso, y el teatro Ventadour, tendrá las primicias de tan prodigioso talento.

La corte de Nápoles se dedica ahora á grandes cacerías, donde la joven reina desplega un arrojo y una gracia dignas de una amazona. Es tan animada y graciosa como grave es el rey, de modo que forman un contraste notable. Ha devuelto á la corte la animación y el esplendor.

El río Ebro ha crecido de un modo considerable á consecuencia sin duda de las grandes nieves y continuas lluvias de estos días: el 26 por la noche y el 27, subió hasta entrar en las arboledas de Zaragoza.

Ha fallecido repentinamente en Granada el Sr. D. Fernando Guiralt, presidente de aquel ayuntamiento.

De real orden se ha dispuesto que no sean admitidos á concurso para escuelas de ascenso, sino los maestros que hubiesen obtenido por oposición las que regentan, desafiándolas por espacio de tres años consecutivos, y que en cuanto á las traslaciones á otra de igual clase y eneldo, puedan acordarse estas, bien las hayan obtenido ó no mediante oposición, siempre que las sirvan en concepto de propietarios.

En el expediente de revision de varias cargas, una de 2,640 rs. anuales, otra de 267 y otra de 660 que respectivamente perciben D. José Villa Gandarillas, el marqués de Molins y D. Francisco de Ugarte, ha recaído resolución declarándolas legítimas y subsistente su pago.

Se ha autorizado á D. Ramon Dolz para que aproveche las aguas del arroyo denominado de Santa Isabel, como fuerza motriz de un molino harinero que intenta construir en la masía de su propiedad, conocida por el Mas del Pinas y situada en el término de Alpeñáz, provincia de Teruel; á D. Andrés Menendez de Luarca para que utilice las aguas del río Padaleperre como motor de un martinete que tiene construido junto al puente de Rionegro, parroquia de la Montaña del Concejo de Valdés, en la provincia de Oviedo, y á D. Antonio Palma y Checa para verificar igual aprovechamiento del arroyo llamado del Alcázar como fuerza motriz de un batán que ha construido en terreno de su tenencia en la colina denominada de Gandía, término de Antequera, provincia de Málaga.

Lord John Russell, ministro de Estado, en una carta que ha escrito en contestación á un memorial en que Rothschild y otras firmas respetables de la Cité pedían al gobierno protegiese los intereses de los ingleses en Méjico, dice que la guerra civil en aquel infortunado país ruje con tal furia, que es imposible saber cuál es el gobierno de hecho. Francia é Inglaterra reconocen la presidencia del partido establecido en Méjico, mientras que los Estados Unidos reconocen solo la de Juárez en Veracruz.

«El gobierno de S. M., continúa lord John Russell, está haciendo esfuerzos para ponerse de acuerdo con las otras potencias respecto al consejo que deba darse, y podéis estar seguros de que no se perderá ninguna oportunidad de intervenir con nuestros consejos, con la mira de poner término á la guerra sanguiaria y esterminadora que tiene lugar allí en este momento.»

Dicen de Zaragoza que el contrabando va disminuyendo cada día, en términos de que no tardará en desaparecer radicalmente si se sigue el camino que con tan buen éxito ha emprendido el activo Sr. Fabregas, administrador de Hacienda pública en aquella provincia.

Por real orden del 28 de diciembre ha sido creada un cátedra de agricultura práctica en el instituto de Pontevedra, confiándose su desempeño al Sr. D. Luis Rodriguez Seoane, ilustrado hijo de aquella provincia.

Desgraciadamente se confirma el naufragio de la lancha pescadora de San Sebastian llamada Torrecua, pereciendo los 14 hombres que la tripulaban. Dicese que en la misma noche del 19.

El Sr. Berriochoa obispo del vicariato central de China, escribe á su madre, que habita en la villa de Elorrio, una carta de uncion filial, en la que pinta los trabajos que padecen aquellos apóstoles de la fe.

«Ene amachu mañia (querida madre) Oyudino visita semia (aun vive tu hijo); estas son las palabras con que comienza su pistola.

«Creerás, acaso, madre mia (continúa

que por ser obispo arrastro coche y algun lujo? Muy lejos de esto, amada mia, pues hay noches que he andado cinco ó seis leguas atormentado por las lluvias y cubiertas de cieno las rodillas. Bien es cierto que á mi llegada encontraba agua con que lavarme los pies y poder en seguida celebrar el santo sacrificio de la misa.»

Pinta en su carta los sufrimientos que padecen los misioneros, y las ejecuciones hechas por los chinos hasta el 24 de julio, que ascienden á 55. Las cárceles están plagadas de cristianos, y un mandarin que así los tiene encerrados, ha prometido que al menor movimiento del ejército franco-hispano, los hará decapitar. Describe los cruces martirios que padecen, y cómo los ejecutan en la ciudad de Nam-dink, enrojecida por los miembros palpitantes de las víctimas; pero á pesar de todo esto, del inminente peligro que corre su vida y de las terribles privaciones que padece, consagra su existencia á la causa de Dios y al triunfo de las verdades evangélicas.

Los Sres. D. Antonio Castel de Pons y don Ignacio Bassols comisionados por el ayuntamiento de Barcelona, visitaron el sábado á S. M. el Rey, con objeto de felicitarle á nombre de aquella ciudad por el nacimiento de la infanta doña María de la Concepcion. Muy satisfecho se mostró S. M. por la atención de los barceloneses, y manifestó á la comision, que deseaba supiera Barcelona que SS. MM. procurarian visitar aquella industriosa poblacion en la próxima primavera. Como la comision del ayuntamiento ha venido á Madrid para gestionar el ensanche de Barcelona, el Rey hizo varias preguntas sobre este importantísimo negocio, y manifestó su gran deseo de que los barceloneses quedasen completamente satisfechos en este punto. La comision se retiró de Palacio muy complacida, al observar el interés que inspira á S. M. el Rey todo cuanto puede contribuir al mayor embellecimiento y prosperidad de aquella poblacion.

Como ya anunciamos, el cardenal Antonelli á nombre de Su Santidad, ha felicitado á la Reina por su feliz parto y envió la bendición apostólica del Santo Padre á toda la real familia.

El día 30 se celebró en Sevilla la subasta para la enajenacion de cobre.

Ha salido de Sevilla para Málaga, el escuadrón maniobrero de Villaviciosa.

El viernes llegó á Gibraltar el vapor Delta con la correspondencia de Filipinas, que alcanza al 9 de noviembre.

El viernes se ha encendido el nuevo faro de Columbretes, provincia de Castellón.

La proposición mas ventajosa para la administración de los derechos de consumos de Alcabala, ha sido la de D. José Vidal, que ofrece 300,700 rs. En nuestra edición de la tarde del sábado, dijimos 30,700 equivocadamente.

Con algunas modificaciones en sus Estatutos se ha aprobado por el gobernador civil de la provincia, la constitucion de las sociedades mineras tituladas, La Glorieta, El Porvenir y Buenaventura.

Con referencia á El Pays se ha visto confirmada por el telégrafo la importante noticia que fuimos los primeros en anunciar relativa á la prolongacion de la fecha en que debe reunirse el Congreso europeo.

Ha fallecido casi repentinamente en el Ferrol, donde se hallaba de cuartel, el brigadier de infantería de la armada D. José de Quedo y Benavides. También el capitán de fragata D. Francisco de Paula Manjon.

Han terminado en el Colegio Naval los exámenes de los aspirantes del presente semestre.

Algunos de esos periódicos sabiondos no han podido menos de atribuir cierta trascendencia á la venida del Sr. Rios Rosas. Ningun misterio, absolutamente ninguno, trae á Madrid á nuestro digno embajador en Roma; las suposiciones á que nos referimos, no son mas que una variante de las que cada día y á cada paso se inventan para sorprender al cándido lector.

El conde Avizor, representante de la república de San Marino, cerca de la corte de Francia, ha presentado un memorandum contra las que juzga usurpaciones del Piamonte.

Los diarios ingleses anuncian que la señora Gurney, mujer del rico banquero Norwich, miembro de la cámara de los Comunes, se ha fugado con uno de sus lacayos. Esta señora se habia casado hace trece años, y posee una fortuna propia de doce millones quinientos mil francos. M. Gurney, su marido, ha entablado ante el tribunal correspondiente su demanda de divorcio. La cosa no es para me-

nos; pero este marido podría haber recordado el refrán del enemigo que huye puente de plata.

Se va á adoptar un nuevo uniforme en el ejército austriaco. Los schakos serán reemplazados por los sombreros de fieltro de calabria; el cuello por una corbata ligera y la fínica estrecha por una blusa de algodón.

El nuevo ministro de la Guerra en Prusia, acaba de licenciar todas las reservas del país.

El príncipe Luciano Bonaparte que viajaba por el Norte de Inglaterra estudiando los dialectos de aquella parte del Reino Unido, dedica su atención en la actualidad á los del Mediodía.

Villarmina á su llegada á Turin ha renunciado el empleo de gobernador de Milan. Se asegura que le darán una embajada importante. Jocteau, ministro en Berna, está designado para la embajada de Viena. Nigra ha sido agregado á la mision de Cavour en Paris.

Velfi-Baja se halla nombrado decididamente embajador de la Puerta en Paris. Su predecesor tomará asiento en el gran Consejo. Los embajadores de las cinco potencias instan para el pronto envío de la nota relativa al istmo de Suez. Según el Invalido ruso, la cuestion de Suez será tratada en el Congreso. Ha sido destituido el ministro de Comercio en Turquía y reemplazado por Ethem-Baja.

Dicen de los Estados Unidos, y es importante la noticia, que el gobierno federal se dió por satisfecho de los resultados de la mision del general Scott en la isla de San Juan, y que Buchanan habia aprobado los compromisos adquiridos, concluyendo así esta cuestion satisfactoriamente para los ingleses y los anglo-americanos.

En Málaga se construyen máquinas diversas en la fabrica de San Ramon que merecen la aprobacion general por su sencillez, baratura y por los grandes resultados que se obtienen con ellas. Acerca de los aparatos para moler granos hace grandes elogios un periódico malagueño.

Nuestra primera autoridad civil ha completado ya los establecimientos de beneficencia que por la ley debe tener la provincia. Acaba de abrirse en la calle de Embajadores, en una dependencia de la Inelnsa, la Casa de Maternidad, modelo de las demás casas que deben aun establecerse. Este primer y laborioso paso práctico, dado en una cuestion rodeada de tantas dificultades que su resolución parecia aplazada indefinidamente, es debido al incansable y bien dirigido celo de nuestro gobernador civil, que allanando obstáculos insuperables hasta hoy, ha conseguido la creacion de un asilo que contribuirá á evitar muchos crímenes á que la ley alcanza difícilmente.

En las excavaciones que se practican en la cantera de las obras del puerto de Tarragona, se ha descubierto una hermosa cabeza de Venus, de tipo griego, de mármol estatuario, algo mutilada en la nariz; es de medianas dimensiones, con el peinado igual al célebre Apolo de Belvedere. El señor director de las espresadas obras la entregó á D. Buenaventura Hernandez, inspector de antigüedades, quien la ha colocado en el museo de la comision de Monumentos de la provincia. Es lástima que no se haya encontrado la estatua á que pertenecía.

Segun El Morning Post, se han presentado proposiciones para arreglar bajo bases permanentes las cuestiones y disputas entre los consumidores de gas y los fabricantes de este artículo en Londres. Todos reconocen los males ocasionados por la competencia y libertad de aquella industria, pues aunque produzcan por corto tiempo una rebaja en el precio de ese fluido, al cabo las compañías competidoras se avienen, y elevando el precio hacen pagar á los consumidores el capital é intereses invertido en fabricas y trabajos inútiles. La suma de las cantidades derrochadas de ese modo, se calcula en 100 millones de reales, ó sea cerca de la cuarta parte del total invertido en los establecimientos en cuestion. El plan que se propone es amalgamar todos los pequeños distritos que existen en una gran compañía sujeta á reglas y condiciones para proteger los intereses del público. La fusion en una sola de todas las fabricas de gas, ha dado los mejores resultados en Liverpool, Bristol, Sheffields y otras ciudades inglesas, y también en Paris en 1853. Las ventajas de este sistema se notan especialmente en Liverpool, cuya poblacion tiene un gas del alumbrado que da doble luz que el gas de Londres, costando la mitad del precio y ganando 10 por 100 los accionistas de la empresa. Se proponen entre otras varias, el someter la amalgamacion referida al Parlamento, que fijará el precio máximo del gas y el tipo de su calidad. Las ganancias de los

accionistas estarán en razon inversa del precio del gas cuando aquellas sean de 7 por 100, y pasando del 10 por 100, todos los beneficios se emplearán en rebajar el precio del gas. La compañía deberá tener 37 directores, incluso el presidente; 20 se elegirán entre los accionistas de las compañías actuales; habrá seis directores facultativos nombrados por la direccion de obras públicas de la metrópoli. El gobierno designará á los quintos que han de comprobar la calidad é intensidad del gas que en el mecherero ordinario dará una luz igual á 12 bugías de esperma. El designar directores oficiales que velen por los intereses de los consumidores particulares, no es nuevo pues en Sheffield, funcionan satisfactoriamente, habiendo puesto término á las innumerables disputas entre aquellos y los fabricantes. Se calcula que por cada cañería maestra de menos que haya en la via pública, el ahorro por pérdidas de gas (igual á 5 por 100) será de tres millones de reales.

Aunque parezca paradójico abogar contra la libertad de la industria, es tan especial la del alumbrado por gas, y son tan múltiples las cuestiones (de higiene, seguridad etc.) con que tiene contacto, que todo el mundo en Inglaterra pide no haya en cada poblacion sino una sola fabrica para el suministro del fluido citado.

Ayer se vendieron en el mercado de Madrid 1,278 fanegas de trigo de 48 1/2 á 34 rs. quedando por vender 1,564 fanegas. La cebada se vendió de 31 á 33 rs. fanega, y la algarroba á 40 1/2.

Hé aquí cómo juzga La Epoca la actitud que nos conviee respecto de Roma:

«Estamos ahora en el caso de variar de conducta y de colocarnos frente á frente en oposicion con las tradiciones históricas? Sin vacilar creemos que no. Ahora, como en aquellas épocas, y mas acaso que en aquellas épocas, existe el peligro de la absorcion de la Italia por una potencia extranjera si se derriba ó debilita el baluarte secular del pontificado, y la España debe trabajar porque se conserve, no solo al presente, si que también en el porvenir, el equilibrio europeo. Por otra parte, la cuestion de Roma y la de los ducados italianos tienen una conexon íntima y profunda, dependen de un mismo principio y será muy difícil darles una solucion distinta. Si se admite la teoria de los hechos consumados, y al apoyo de esa teoria se sanciona la independencia de las Legaciones, debe sancionarse también el movimiento revolucionario de Parma, Toscana y Módena, y en ese caso, no solo quedarían comprometidos nuestros derechos en Italia, sino que resultaria ilusoria la protesta que ha hecho ya el gobierno español en favor del duque de Parma.

«La España debe desear que el espíritu del siglo penetre profundamente en el gobierno de Roma; que se modifiquen en un sentido liberal las instituciones que allí se hallan vigentes; que penetre en aquel antiguo tabernáculo de la civilizacion, la luz del progreso; pero la España debe desear igualmente que se conserven en toda su integridad el poder temporal de los papas y el territorio sobre que se ha ejercido antes de estallar la última revolucion en Italia. Conduciéndonos de otro modo seríamos ilógicos con nuestros antecedentes, y nos espondríamos á marchar siempre humildemente á la retaguardia de alguna de las grandes potencias continentales.»

El general marqués de la Habana ha regresado felizmente de la isla de Cuba á la península, desembarcando en Cádiz con su señora, esposa y sus tres hijos.

El señor general Concha, apenas dejó en tierra á su familia, salió inmediatamente para nuestro campamento de Marruecos, á ofrecer sus respetos y saludar al jefe del ejército de Africa.

Segun los últimos telégramas de Cádiz, el general Concha habia vuelto ya á dicha ciudad, despues de haber tenido la satisfaccion de ver al conde de Lucena y á los cuerpos del invicto ejército que acudilla.

Un despacho de Stokolmo anuncia que el general Nordin y M. de Adelsward son los encargados de representar á Suecia en el Congreso.

A últimos del año próximo pasado, el emperador de Rusia nombró un tribunal militar presidido por el general Monrawieff para juzgar á las personas culpables de malversacion de fondos, ó de negligencia en el aprovisionamiento del ejército de Crimea, durante la campaña. Este tribunal acaba determinar su cometido, pronunciando un juicio severo. Un gran número de empleados en la intencion militar han sido castigados con rigor. El general intendente Zatter y el coronel Moszinski han sido condenados á perder su rango, sus condecoraciones, su nobleza, y á ser incorporados al ejército como simples soldados. Cuatro consejeros han sufrido la misma pena. Los anteriores y otros cuatro mas, han sido privados de sus empleos los

(1) De algo de esto creemos que se haya ocupado el Consejo de ministros celebrado ayer en el ministerio de Estado. Nada trascendió sin embargo acerca de la resolución.

unos, y otros presos en casas de correc- cion.

Hemos recibido el primer número del *Pen- samiento español*, que se propone sustituir á la union liberal la union española. Para el nuevo diario, la guerra de Marruecos es guerra de religion meramente, hé aqui sus palabras:

«Queréis que las madres españolas se con- viertan en matronas griegas y enjuguen el llanto que surca sus mejillas al desprenderse de sus hijos? Queréis que su última palabra sea: ó con el escudo ó sobre el escudo? De- cidlas que sus hijos van á defender la reli- gion.

«Queréis oponer al fanatismo musulman un sentimiento mil veces mas poderoso y energético? Mostad al soldado la cruz y repe- tidle: *in hoc signo vinces!*

«Queréis que la nacion se levante para caer sobre el Atlas? Dejad que resuene la voz de Pedro el Ermitaño, gritando de pueblo en pueblo: «Dios lo quiere.»

«Y al mismo tiempo que esto se diga, es menester que á la vista de un pueblo unido y entusiasmado bajo el antiguo pendon de Castilla, añada el gobierno: «La Providencia nos ha deparado la ocasion de ver á todos los españoles inspirados de un mismo sentimien- to: yo os empeno la palabra de mantener vivo, ileso, inmaculado el sentimiento católico que á todos mutuamente nos enlaza; al pen- samiento de los zurcidos de fracciones y remendones de mayorías y minorías, va á suceder el pensamiento español; á la union de nombres propios la union española.»

«Así, y solo así, la guerra de Africa puede llegar á ser fecunda, rápida y gloriosa, y el año de 1860 un segundo 1808.»

La ejecucion de *Rigoletto* en la noche del sábado, ha sido un completo triunfo para la señora Ramos, debutante, y para el señor Mario.

Aquí, donde no deja de tener raíces la preocupación contra cantantes españoles; aquí, donde era ya difícil abrirse paso entre esa plejada de apreciables artistas que se reúnen en el Teatro Real, donde son tantos los partidarios de la Tribelli, donde la Sa- rolta reúne numerosos admiradores, donde la Calderón es oída con gusto y hasta la de- cadente estrella de la señora Grissi conserva el reflejo de pasados fulgores y el recuerdo de brillantes glorias, la presentación de una modesta joven española que todos recordá- bamos haber oído en papeles secundarios, era una empresa nada llana. La señora Ra- mos ha salido completamente victoriosa de la prueba.

Su voz dulcísima, su afinación, los pri- meroes que sin esfuerzo hace su ágil garga- nta, conquistaron desde luego el favor del público y arancaron repetidas salvas de aplausos. De todo corazón felicitamos á nues- tra compatriota, y lo único que lamentamos es, no contarla en el número de las pri- mas donnas del Teatro Real.

En cuanto á Mario, todos los elogios se- rian pálidos; Mario es todavía el grande ar- tista, el cantante del sentimiento, de la defi- cidez, de la dulzura: cantó de una manera tan arrebatadora, dió tal expresión á su pa- pel de gran señor, frívolo y galanteador, que hubo momentos en que materialmente se le- vantaba de sus asientos el público todo.

Bien cantado el papel de *Rigoletto* por Squarcia; pero mal caracterizado. La señora Tribelli como siempre, bien. La decoración del último acto del Sr. Ferri, preciosa. El pintor fue llamado á la escena. Pedimos á la empresa y á la señora Ramos, la repetición de *Rigoletto*.

Ayer segun costumbre habrá tenido lugar la gran recepcion de primero de año en el palacio de las Tullerías. Este acto, que en años anteriores no pasó de ser una ceremo- nia de la corte mas ó menos suntuosa, tiene hoy una importancia que no puede descono- cerse. Despues de recibir á las doce á los al- tos funcionarios de palacio estaba convoca- do á la una el cuerpo diplomático, y sabido es que el Emperador contesta á las felicitaciones que con tal motivo se le dirigen. En esta ocasion las palabras de Luis Napoleon se es- peran con mas impaciencia que nunca, pues no solo será importante lo que el Emperador haya hecho, sino tambien lo que haya calla- do. Hasta la hora avanzada de la madrugada en que escribimos esto, el telégrafo perma- neció mudo. Tenemos tomadas nuestras dis- posiciones para comunicar á nuestros lec- tores con la rapidez posible, lo que nos uannee.

Las *Novedades* hace para el año que co- mienza el lisonjero pronóstico siguiente:

«El año que empieza hoy verá prodigios de valor y de constancia, verá dias gloriosos para la España, verá aumentarse nuestra importancia en Europa, verá crecer nuestra fuerza y nuestra confianza, y verá tambien aumentarse el amor á la libertad, sin el que es imposible que la España llegue á realizar sus altos destinos.»

Por eso nosotros, como españoles y como liberales, saludamos alegres y conmovidos a nuevo año, y lejos de temer, esperamos con tranquilidad los sucesos que esconde en su seno.»

El vapor *San Antonio*, que salió de la Co- ruña, ha tenido que fondear ayer en Vigo para reparar una pequeña avería.

De un momento á otro se espera en Ali- cante al Excmo. Sr. D. Antonio de los Rios y Rosas.

Ayer salió de Alicante el vapor *Madrid* con varios oficiales y 240 individuos de tropa.

El ayuntamiento de Cádiz ha solicitado distribuir lotes de 2,000 rs. para los que se enganchen voluntariamente: este gasto debe suplirse con el sobrante de la subvencion ofrecida para el ferro-carril de Cádiz á Jerez, en lo cual estaban conformes todos los con- tribuyentes.

Durante todo el dia de ayer circularon ru- mores de haberse puesto en movimiento el ejército en direccion á Tetuan. Por la noche se supo ya que en efecto habia salido el ge- neral Prim al frente de la vanguardia, y el general en jefe con algunos batallones y ocho baterías.

A estas horas debe hallarse posesionado nuestro ejército en Castillejos.

A hora muy avanzada hemos recibido el im- portante despacho de nuestro corresponsal de Paris que insertamos á continuacion. El dis- curso del Emperador era esperado con ansia, y sin embargo de que nuestros despachos diarios del extranjero no dejan pasar hecho alguno notable, teníamos dadas nuestras especiales ins- trucciones para el de hoy.

Paris 1.º de enero. Hoy ha tenido lugar la recepcion acostum- brada del cuerpo diplomático en el palacio de las Tullerías, á la que ha asistido el nuncio de Su Santidad. El Emperador en su discurso ha dicho: «Doy gracias al cuerpo diplomático por sus felicitaciones de primer dia de año, y estoy especialmente satisfecho esta vez por tener ocasion de recordares que desde mi entra- da en el poder he profesado siempre el mas profundo respeto hácia los derechos reconocidos. Asi es que deberéis estar persuadidos de que el objeto constante de mis esfuerzos, será el restablecer en todas partes y en tanto quan- to depende de mí, la confianza y la paz.»

FONDOS PUBLICOS.

En el bolsin quedaron ayer, dia festivo en que no hubo Bolsa, el consolidado á 44-70 y el diferido á 34-25, con la particularidad que ya se viene observando hace dias, de que los precios eran lo mismo al contado que á plazo.

PARTES TELEGRAFICOS.

Cuota 29. (Con retraso.) El general en jefe del ejército de Africa, al excelentísimo señor ministro de la Guerra. «En la accion de ayer hemos tenido 7 oficia- les y 89 individuos de tropa heridos. Los oficia- les son: el capitán D. Enrique Menendez, te- nientes D. Aniceto Olmedo y D. Cándido Ro- sales, y subteniente D. Cenon Montaña, del ba- talion de Beza; teniente D. José Ubiña, del de Llerena; capitán D. Francisco Raveel, del regi- miento de la Reina, y capitán D. Pascual Ruiz, del de Zamora.

La pérdida del enemigo ha sido considera- ble, y la graduó en 400 ó 500 hombres.

El general en jefe del ejército de Africa, en despacho telegráfico de ayer á las siete y 30 minutos de la tarde, dice al propio ministerio desde el campamento del Serrallo, lo siguiente: «A las tres y media el enemigo atacó las grandes guardias del campamento del general Ros, corriendo por los bosques de la derecha del mismo punto; reforzados estos puestos por tres batallones al mando del general Turon, fueron rechazados los moros de un modo tan vigoroso como lo fuere de su ataque lo exigía.

En el momento que el fuego me trasladé al lugar del combate, presenciando lo bizarramente que se han batido las tropas. El fuego del enemigo ha sido nutridísimo, como jamás lo ha hecho. Creo poco considerables nuestras pérdidas; pero aun no las puedo fijar: las del enemigo deben haber sido grandes, porque fue- ron rechazados de nuestras trincheras.»

Berlin 31. Se asegura que Hoppenlorenz saldrá muy pronto del ministerio.

Viena 30. La Bolsa ha estado hoy muy desanimada y con tendencia á la baja.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Desgracias.—El apreciable joven D. Juan Anglada y Ruiz, se dirigió ante de anoche al ferro-carril en el coche núm. 117; al lle- gar frente al Museo, el caballo, instigado por los latigazos del coheero, rompió las bridas y corrió desbocado, arrastrando al carruaje en su carrera. El Sr. Anglada recibió once

heridas en la cara, en la cabeza, el pecho y el brazo izquierdo del presente; el caballo, con parte del coche, corrió hasta la fuente de Ci- beles, donde por fin pudieron sujetarle.

Obra notable.—Hemos visto la entrega 27 que de su Historia del Escorial acaba de pu- blicar el Sr. Rotondo, y cada vez admiramos mas la constancia y buen tino con que este escritor sabe llevar á mano tan gigantesca empresa. En esta entrega habla de la infor- macion que Felipe II mandó hacer sobre los milagros y santidad de Santa Teresa, se ocu- pa de la comision nombrada por aquel mo- narca para recoger reliquias con destino al Escorial, y se estiende largamente en fi- lantropicas observaciones sobre la obra de Tomás Campanella por aquel tiempo en un calabozo napolitano. Los retratos que con- tiene el texto de esta obra son magníficos y entre ellos hemos visto el de Santa Teresa, el de Jorge Braunico, el del notario apostó- lico. Tiene ademas una preciosa letra capi- tular copiada del códice El Emiliense y ademas dos grandes estampas tiradas aparte, de las cuales una representa al famoso Taber- náculo por Jacometrezo, y la otra un buen retrato de Carlos II, grabado en acero por el Sr. Alegre, y copiado del célebre cuadro de aquella famosa Basílica.

Cain.—Ha sido preso un ciudadano que habia hecho un robo en casa de un hermano suyo, avencindado en la calle de los Tres Peces.

Al Saladero.—Ha sido conducido á la cár- cel un ciudadano en quien recaen vehementes sospechas de ser el autor de un robo he- cho en el Casino. Igualmente han sido redu- cidos á prision dos sujetos de antecedentes sospechosos, los cuales fueron sorprendidos jugando á los prohibidos en las afueras de esta corte.

Novena.—Hoy principiará en la iglesia de Montserrat, plazuela de Anton Martín, la solemne novena á Nuestra Señora del Pilar, que, segun á su tiempo dijimos, no pudo verificarse en el mes de octubre, á causa de las obras que se estaban ejecutando enton- ces para la restauracion del templo.

Paulas.—Con objeto de edificar otra iglesia mas capaz que en la que hoy celebra sus cul- tos la congregacion de sacerdotes de San Vi- cente de Paul, se ha abierto una suscripcion, á cuyo frente figura el nombre de la Reina por la cantidad de 40,000 rs.

Coches de plaza.—Creemos que muy en bre- ve quedará aprobado el proyecto del señor Ciriza para la regularizacion del servicio de carruages de plaza, y con el cual se evita- rán los abusos á que está espuesto el públi- co, garantizando al mismo tiempo los inte- reses de los dueños de los coches. Muchos de estos que tienen conocimiento de él, manifiestan grandes deseos de que sea cuanto antes aprobado por el ayuntamiento de esta corte. Algunos propietarios de coches de plaza que trataban de abandonar esta indus- tria porque no reportaban de ella las ventaja- que debían, han desistido de su in- tento en vista del proyecto mencionado, y aun se hallan dispuestos, segun parece, á aumentar el número de sus carruages, pues esta medida, llevada á efecto, contribuirá al mayor fomento de sus intereses, con ventaja de los municipales.

Alerta, chicas.—En el momento en que escribimos esto es muy posible que mas de cuatro... mil muchachas tengan á su novio á la vista de Tetuan. Con tal motivo tenemos que dar la voz de alerta á todas esas pobreci- tas de nuestra alma. Parece que las moras se pirran por los cristianos y si son militares mas aun, y si son cazadores, ó granaderos, ó fusileros, remuchísimo mas. Se les va la vista tras ellos á las grandísimas birbonas, y echándoles chispas aquellos ojazos negros y rasgados que tienen, y con una sonrisita ca- paz de engatusar al lucero del alba dicen: *ser mucho gallardo el español*. Luego como los novios de las pobres chicas ceponías hace tanto tiempo que no ven mas que hombres, hombres y hombres y alguna cantinillería de tres al cuarto, nada tendrá de particular que se entusiasmen al ver tantas mozas del re- chupete como hay en Tetuan y... que domi- ño, todos somos frágiles y algún desahogo se ha de conceder al pobre soldado que tan- tas penurias y malos ratos pasa en campaña. Esto no es meter eñaña entre nuestros solda- dos y sus novias; es sencillamente decir á estas que si ellos se las arrojan allá con las moras, deben ellas arreglárselas acá con los cristianos á cuyo número pertenecemos los gacatilleros.

Obra musical.—La nueva obra musical que está componiendo el maestro D. Carlos Llorens, se pondrá en escena en Madrid á la primera victoria que alcance nuestro ejército sobre una de las plazas de Africa. Hay sobre todo en ella tres piezas de que hacen grandes elogios las personas que las han oído: tales son una romanza, un coro y una *aurora* que se tiene por seguro han de valer muchos aplausos al acreditado autor de la *Batalla de Inkerman*, y de tantas otras obras musicales de primer orden.

Señas.—Como hay muchas personas que desean manifestar el interés que les inspira la suerte de la triste madre del cabo Llera, muerto en Africa en defensa de la patria, debemos manifestar que dicha señora, llama- da doña Rafaela de Vargas, vive en la calle del Oso, núm. 5, cuarto tercero.

Números premiados.—Los que han sido agraciados en la rifa á favor de la Inclusa verificada el 31 del pasado, son los siguien- tes: Primer premio, el 3,477; segundo 22,105 tercero 20,863.

Oposiciones.—Han concluido las oposicio- nes á las plazas de médicos de Sanidad mili- tar que habia vacantes. Seis de los oposi- tores se retiraron antes de empezar los ejerci- cios, habiendo sido aprobados, segun pare- ce, solo cuatro de los ocho proferes que han actuado.

Grecida.—El Jarama ha crecido bastante estos últimos dias, y como hace dos años se llevó la corriente la barca que habia para atravesarlo en el término de Alcevedas, los arrieros que por allí transitaban, y no pueden pasar el vado, tienen que dar un largo rodeo hasta encontrar un puente.

ULTIMA HORA

Son las primeras horas de la mañana y re- tomamos de la máquina nuestro número para dar cabida al importantísimo parte publicado en «Gaceta extraordinaria.» El movimiento de ofensiva se ha iniciado de una manera glo- riosísima. El año de 1860 ha comenzado bajo brillantes auspicios: hé aqui el parte:

Ministerio de la Guerra.—El general en jefe del ejército de Africa al Excmo. Sr. mi- nistro interino de la Guerra.—«Campamento de los Castillejos 1.º de enero de 1860, á las 7 de la noche.—A las 7 de la mañana monté á caballo y echo pie á tierra en este momento. El enemigo ha resistido nuestro movimiento de un modo tenaz; pero se ha verificado. El ge- neral Prim ha avanzado mas de lo que le te- nia prevenido y ha tomado posiciones en las que acampa esta noche su division. Solo han tomado parte en el combate, además de la di- vision, ocho batallones del segundo cuerpo.

Los húsares han dado brillantes muestras de valor. Una de sus cargas fue heroica, pues re- basaron el campamento enemigo, tomando á su caballería una bandera.

Considero este hecho de armas el mas im- portante ocurrido hasta hoy, porque el enemi- go ha resistido con tenacidad. Acampamos en las posiciones conquistadas. Las tropas se han batido bizarramente. Los generales Zavala, Prim y O'Donnell se han distinguido de un modo notable. No puedo fijar nuestras pérdi- das: las gradó de 400 á 600 hombres: la del enemigo inmensa, por el empeño que puso en recobrar y defender sus posiciones, no la gra- duó en menos de 1,500 hombres. Segun los prisioneros, la fuerza enemiga al mando de Mu- ley Abbas es de 40 á 50,000 hombres: creo esta cifra exagerada.

ANUNCIOS.

ACADEMIA DE LENGUAS VIVAS DEL PROFESOR D. Clemente Cornellas, calle del Olivo, nú- mero 5, principal derecha. Desde el 1.º de enero, abre clases para principiantes: una de francés de nueve á diez de la noche, y otra de inglés, de nueve á diez de la mañana. Los que se propongan perfeccionarse en dichas lenguas, pueden ingresar en secciones ya adelantadas, cuyos principales ejercicios son prácticos. Da tambien lecciones particulares de los mencionados idiomas, y enseña el es- pañol á los extranjeros. (1 m. 1. t.)

PROFESOR DE CONTABILIDAD. En la librería de Hurtado, calle de Carre- tas, número 4, darán razon de uno que á los muchos años que lleva dedicados á la en- señanza de la *Aritmética mercantil, sistema métrico, Cambios, operaciones de Bolsa y Par- tida doble*, reúne el haber sido tenedor de li- bros en varias empresas y sociedades de esta

parte el cual se recargará, bien en su casa ó bien en la de los alumnos, de cinco reales los indicados edículos, y tambien de llevar cual- quiera contabilidad que se le conlie. (m. y t.)

ALMAQUE RELIGIOSO-ESPAÑOL PARA 1860.

Ilustrado con láminas y grabados y aproba- do por la censura eclesiástica. Un elegante tomo que entre otras materias de interés, comprende la Biografía del P. Cla- ret, la historia de San Vicente de Paul la mo- nografía de algunas catedrales y los retra- tos de los P. de Ravignan y Claret, con vistas de las catedrales de Burgos y Toledo, por 4 reales.

Véndese en las librerías de Bayll-Bayllere, Lopez, San Martín, Moro y en la administra- cion de LA CORRESPONDENCIA. En Valladolid, en la librería de hijos Rodríguez, donde se dirigirán los pedidos.—(t. m.)

CALLE DE JACOMETREZO, NÚM. 74, PRINCIPAL. una profesora francesa ha abierto un curso de francés para las señoras que deseen apre- nderlo. Empieza á las seis y media de la no- che. Precios muy arreglados.—(t. m.)

GRAMÁTICA FRANCESA TEÓRICO PRÁCTICA para el uso de los españoles, por D. Clemente Cornellas, catedrático que fue de francés en el instituto de Barcelona, de inglés en la escuela especial de Comercio de Madrid, li- cenciado en derecho civil, caballero de la real orden americana de Isabel la Católica, etc.—Octava edición, esmeradamente corregida y precedida del juicio de la prensa. Gramática inglesa teórico-práctica para el uso de los españoles, por el mismo autor.—Segunda edición, esmeradamente corregida, y precedida tambien del juicio de la prensa. La general aceptación que continúan me- reciendo estas obras, prueba que la combina- cion de la teoría con la práctica, que forma la base del sistema, es el método mas razo- nable y ventajoso, hasta para aquellos que se ven privados de profesor.

Véndese cada una á 16 rs. en rústica y 20 en pasta en Madrid, librería de la Publici- dad, pasaje de Mateu; de Cuesta; calle de Carretas, núm. 9; de Bayll-Bayllere; Prin- cipal, núm. 11; de Sanmartín, Victoria; de Duran, ídem; y en casa del autor, Olivo, nú- mero 5, principal derecha.

En provincias.—Barcelona: D. Salvador Manero.—Girona: Dorca, Pujol y Pujol.—Valencia: Mateu Garin.—Sevilla: Geofrini.—Málaga: Moya.—Yalladolid: Lecxano y Rol- land, Mateo, Rodríguez.—Palencia: Camazón, Rodríguez.—Burgos: Villanueva.—Logroño: Ruiz.—Oviedo: Fernandez.—Santiago: Calle- ja.—Coruña: Alvarez.—Bilbao: Delmas, Es- tury.—Y en otras principales librerías del reino. (1 m. 1. t.)

BUENA-VISTA. PRIMITIVO NACIMIENTO. Hoy á las seis y media de la noche la adora- cion al Niño Dios por los pastores y Santos Reyes. Precios 6, 4, 3 y 2 reales.

MODAS. TRAGES PARA NIÑOS, GARCIA.

Se traslada por cesion del establecimiento, plazuela del Angel, núm. 1, al de la calle de Postas, núm. 11; pero antes y hasta el dia 20

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPAÑIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Pari. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.—Todos los domingos, á las once de la mañana en punto. Para Barcelona y Marsella.—Todos los miércoles á las once de la mañana en punto. Se espiden billetes en el despacho central de los ferro-carriles. (T. d. t.)

MAZAPAN LEGITIMO DE TOLEDO, en comision.

A la plaza del Progreso número 22, molinos de chocolate del proveedor de SS. MM. aca- ba de llegar una ramena del exquisito mazapan, elaborado en una de las mas acreditadas fá- bricas de dicha ciudad y que tanta aceptación ha merecido en los años anteriores.—(1. m.)

CAJA DE SEGUROS.

VERDADERA CAJA DE AHORROS.

AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 10 DE NOVIEMBRE DE 1858. En el local que fue convento de los Basílios, calle del Desengano, núm. 10, piso principal, y en los dias de trabajo en las oficinas de la Direccion, calle de Santa Teresa, núm. 8. En los mismos puntos se dan gratis los pros- pectos, y cuantas esplicaciones se soli- citen. (1. m.—1 t.)

A DIEZ Y NUEVE REALES UNO.

Se vende una partida de botijones ó fias- cos de cristal, forrados de mimbre, de cabi- da cada uno de 6 á 8 arrobas; son muy có- modos para las casas particulares y estable- cimientos de líquidos, y para trasportar, pues vienen muy bien embalados del estran- jero; se venden juntos ó separados, y se dan tan baratos por desocupar el local; si toman todos juntos se hará alguna rebaja; el zapate- ro del portal de la calle de Preciados, nú- mero 53, los enseñará.—(1 m. 1. t.)

ESPECTACULOS.

TEATRO DEL PRINCIPE.—A las ocho de la no- che.—El movimiento continuo.—Los amo- res Don Gil.—Don Esdrújulo. LOPE DE VEGA.—A las ocho.—Marcela.—Baile.—La casa de abotes locos. NOV. DADES.—A las ocho.—Candelas.—Baile Editor, D. Hilario de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.